



PERIODICO POLITICO ILUSTRADO.

Precios de suscripcion.

BARCELONA.		PROVINCIAL.		ULTRAMAR Y ESTRANJERO.		NUMEROS SUBLITOS,	
Solo meses. . . . .	4 Ptas.	Solo meses. . . . .	5 Ptas.	Solo meses. . . . .	10 Ptas.	Barcelona . . . . .	4 cartas.
Un año. . . . .	40 n.	Un año. . . . .	50 n.	Un año. . . . .	100 n.	Provincias. . . . .	12 centes.

Redaccion y Administracion, Fontanella, 11, bajos.

GIRON ROTO Y DESCOSIDO.

¡Que ridiculo papel  
ante las gentes hacia!  
¡Todo Madrid lo sabia!  
¡Todo España..... menos él!

Cito de memoria los anteriores versos y, por lo tanto, será fácil que haya incurrido en algun deslizo, que haya hecho en ellos alguna variacion sin permiso... del portero.

Y no es eso lo peor.  
Lo peor es que para aplicar la cita me veria precisado á hacer nuevas y mas trascendentales variaciones en la susodicha redondilla; me veria precisado á decir:

¡Toda España lo sabia!  
¡Toda España..... incluso él!

Ya ven Va. que la cosa no tiene malicia, y sobre no tenerla, es una verdad como un templo, así es que un templo es una verdad.

A mi me parece que un templo es.... un templo y nada mas; y me parece tambien que hay templos y templo, es decir templos de muchas clases, así como hay girones de muchas especies: v. g. girones en una capa vieja, simples girones sin ninguna con secuencia, porque en un pedazo de paño prehistórico

¡que haya un giron que como importa al dueño!

Al dueño de la capa y del giron, se entiende.

Girones en una levija nueva, ó sea girones con ensañamiento y pierrosita, porque la susodicha prenda, á diferencia de la situacion presente, no admite remiendos, ni turecidos sin conocerse, mas ó menos democráticos.

Girones en la hora que para muchos no son girones, sino graciosas ó higienicas aberturas que sanean el bolsillo y pueden dejar ver hasta una vertebra con todos sus accidentes y propiedades, como si dijéramos, con los treinta mil de cesantia asegurados y una porcion de clientes para el bafete póstumo, asegurados tambien.

Y Romeroes Girones, ó sea Girones que van en romería desde unos partidos á otros, desde las protestas republicanas hasta las situaciones monar-

quicas, y como el viaje es largo y penoso (tanto como lo sería el viaje en sentido contrario) necesitan tomar descanso en una poltrona.

Hay quien da, de los Romeroes Girones, otra explicacion, diciendo que son girones que huelen á romero, y recordando que el romero es planta que solo se pone de moda el domingo de Ramos, precursor de la semana de Pasion.

Y los que tal sostienen deducen de eso que por tercera vez citados -Romeroes Girones, tienen muy poca vida y están destinados al sacrificio.

Y lo que es peor todavía: aseguran que para ellos no habrá Pascua de resurreccion.

Después de todo se comprende eso y es de suponer que cause poca mella la idea de una próxima muerte en los susodichos Romeroes Girones, dadas sus aficiones cenobiticas, pues otro de los caracteres distintivos de esta clase de Girones, es su aficion á los monasterios.

Hay quien á uno de ellos ha ido en romeria y ha quedado materialmente destrozado por las espinosas zarzas del camino, hecho en el cual, una de esas personas aficionadas á investigar los orígenes etimológicos de todo y de todos, encuentra el de los apellidos Romero Giron.

Pero no falta tampoco quien sostiene que tal etimologia es equivocada ó por lo menos deficiente, pues hoy por hoy debe aumentarse el susodicho apellido en la forma que indica el epigrafe de este artículo y que por lo tanto, el Sr. Romero Giron debe llamarse ademas Roto y Descosido.

To no estoy conforme con semejante afirmacion. Lo de Giron es indudable; lo de Roto puede pasar; mas lo de descosido es insostenible. ¡Acaso no han dicho una porcion de periódicos, al ocuparse del asunto, que el Sr. Romero Giron, en la defensa que hizo de sus actos en la desdichada cuestion Monasterio, lejos de hablar con soltura, con rapidez, con facilidad, como quien sabe lo que va á decir y está seguro de lo que dice, con su verborruidad habitual, como un descosido, en una palabra, parecia mas bien que estaba cosido con hilo de hierro y á doble costura? Luego lo de descosido no puede pasar, aunque se romiera que quien incurrió en el error citado, lo hizo sin dudar, por que

el asunto trajo á su memoria el refran: Nunca falta un roto para un descosido.

Y el que quiera noticias mas claras y detalladas que se dirija á cualquier diputado.

UNA COTOBRA.

HISTÓRICO.

Un Aragones, baturo (no recuerdo bien el dia) se metió en la barberia de Casurro.

Se acomodó en un sillón y en seguida con esmero empezó á darle el barbero... de jabon.

Mas serio que un gastero estaba nuestro baturo. Tenta fama Casurro de hablador.

—¡Le hago daños—preguntaba de vez en cuando.—No tal—el baturo muy formal contestaba.

Le da la segunda mano y aquel barbero le dijo: —Tienes más el casti muy fino, ¿dijo tuano?

El baturo se calló. Hizo final el barbero y dando aqchel su dinero se marchó.

Ya en la calle (es muy sencillo se dió el baturo á pensar si le querria insultar aquel pillo.

Y á medida que avanzaba —¡Qué será cutir!—decia y el pobro se deshacia y rababa.

Discurro que le discurro no encuentra el significado de aquel término endiablado que le shurre!

Al fin para su consuelo tropezó con un paisano mas robusto que un manzano ó un ciruelo!

—¡Como el caso y el otro lo oyó sin pestafar.—  
—Pues te puso á no dudar en un potro.

# EL LORO



*La Cuestion del Congo.*

Dijo el otro sin lugar:  
«y a estar en tu lugar, yo...»  
—Pues ya la horma encontró  
del zapato!

—Te llama solo... asesino  
y ladrón... y vago... y pnes,  
te ha llamado como ves  
cutis flaut.

Bramó ferioso el haterro  
colérico en demasia  
y se fué á la barbería  
de Cazuro!

—Ya estoy aquí si pensó  
«cara de horrible vista,  
no entendi la palabra  
se engañó!

Y vengo á decirle á usted  
que no soy cutis ninguno!  
» que el cutis si hay alguno  
es su merced!

Y su muger otro cutis  
y sus hijos cutis todos!

» Yo le enseñaré de modos  
y ahora mutis!

» Sínd por la Pilarica  
» que se arma aquí un zipi-zape  
» que va á ordir á todo escape  
la casica!

Y mas serio que un haterro  
se fué-aquel hombre defendido  
no sin dejar confundido,  
á Cazuro.

FEDERICO MUÑOZ.

## NUESTROS MUÑECOS.

Los de hoy son internacionales; representan lo que tratan de hacer con el Congo las naciones que se disputan el mejor derecho á aquel país, sobre el que nadie tiene ninguno.

No sé en que parará el asunto; pero ya verán ya, como en último término, la cosa de romperá por lo mas delgado, es decir que el pobre negro será quien pague el pato.

En algo se ha de conocer que las naciones que quieren hacerle feliz son civilizadas.

UN LORRO.

## COTORREO.

La compañía del Circo Encastre ha inaugurado sus funciones bajo muy buen pie. Los artistas han sido justamente aplaudidos, y hay algunos notabilismos.

El público se ha apresurado á corresponder á los salones que para agradecer se le ofrece el Sr. Alegre, llenando todas las noches el espacio local.

Dice un periódico, al dedicar un recuerdo á Cervantes:

«La Real Academia Española le ha consagrado hoy un modesto funeral.

Privilegio de los muertos.

Si viviese Cervantes, es posible que aquella respetable corporación le hubiese negado una de sus plazas de número.

A lo que añade *El Liberal*:

«Poco á poco... No hay que calumpiar á la Academia.

Cervantes perteneció á la cofradía del Santísimo Sacramento.

Si hoy viviera, y perteneciese á la misma congregación, la Academia le abriría sus puertas de par en par...!

Es el único título literario que tiene prestigio en aquella casa »

» Pero es una academia ó es una sacristía?

El señor ministro de la Guerra ha sido multado en tres pesetas por no asistir á la citación judicial de que ya tienen noticia nuestros lectores.

» Ya no hay clases!

» Multar en tres pesetas al general como si fuera un mortal de poco más ó menos!

» ¡Vamos, hombre, sea juez municipal ha tomado por otro al general!

En las elecciones de Purchena cuya acta ha sido aprobada por el tribunal, se constituyeron los colegios electorales en casas que no tenían cañerías.

«Como subirían entonces los electores que dieron sus sufragios al candidato electo?

» Subirían en cubos!

La Iberia dice que, que ante la integridad del territorio español y para salvarle y para mantenerlo renunciando, si fuera posible, á mucha parte de su ideal político.

» ¡Buena fuera que no renunciase *La Iberia* á mucha parte de su ideal político ante la integridad del territorio español, cuando es capaz de renunciar á todo por la integridad del presupuesto.

Dice un periódico

«El general Martínez Campos conferenció ayer con algunos hombres de ley.»

» ¡Otra! ¿Pues no es de ley el general Martínez Campos?

Entonces como pasa?

Si no es de ley que lo retiren de la circulación.

Hacia ya mucho tiempo que en el pueblo de Hazas no se moría ningún vecino.

Pero hizo el cura un cementerio; el ayuntamiento tenía proyectado otro; de aquí se originó un conflicto entre el párroco y el alcalde, y solo se esperaba para que estallase la misma que hubiera un difunto.

Dicho y hecho: se muere un vecino de Hazas, se arma un escándalo con motivo del entierro, la prensa se ocupa en la cuestión, intervienen las autoridades superiores y puntos suspensivos....

Queda la «esperanza de que mientras el gobierno no resolviera el asunto no se morirían más vecinos en Hazas, porque, como queda dicho, parecía que eran seres inmortales.

Pero ahora resulta que los vecinos de Hazas han dado en la flor de morir y los escándalos se reproducen todos los días.

Ahi se ve por lo menos una mala intención de los vecinos que se mueren.

De seguro que no es otra que la de hacer rabiar al cura.

Verán ustedes como se va á descubrir todavía que todos los vecinos de Hazas están subvencionados por el alcalde para morir.

» ¡Si no puede ser de otra manera!

Una joven soltera de su palentino hogar dicen que ha huido; de modo y de manera que no se sabe lo de ella ha sido.

Lola Calleja Ruiz, dice *El Correo*,

que se llama y que vive en un paso.

» Yo añado más detalles de interés:

» que no se donde está ni se quien es!

» Siguen lloviendo chicos.

En un tejaz próximo á Madrid ha dado á luz la esposa de un jornalero dos niñas y un niño con felicidad completa.

» ¡Y me quieren decir á mí que el padre trabaja á jornal...!

» ¡Mentira!

El señor Martínez Campos está incomodado con la mayoría.

Y la mayoría está incomodada con Romero Girón.

Y Romero Girón está incomodado con *La Izquierda Dinástica*.

Y *La Izquierda Dinástica* no puede resistir á Sagasta.

Y el país está cansado de todos.

En una taberna de la calle de Alcalá de Madrid, el tabernero hirió la otra noche á un parroquiano.

» ¡Carabambol!

Pues cualquiera se hace parroquiano de ese establecimiento de bebidas y de estacazos.

El reino de Grecia va á crear una legación en Madrid.

» Hoy por hoy—según un diálogo que publica *El Liberal*—el representante de los griegos debe fijar su residencia en Barcelona.

Así, sin duda, lo aprecia la flor de la diplomacia, con objeto de que Grecia esté más cerca de Grecia.

Se han fugado de Ecija treinta mil pesetas y al mismo tiempo ha desaparecido el depositario.

» ¡Vaya usted á averiguar ahora si las pesetas han ido en busca del depositario ó el depositario en busca de las pesetas.

Claro, es que no podrá saber hasta que ellas ó él no escriban.

» Aunque como el servicio de correos anda tan mal, puede que no se reciba la carta!

Dice *La Gaceta Universal* que el señor Alonso Martínez no aspira al elevado cargo de presidente del Tribunal Supremo, entre otras razones, porque no piensa abandonar la política activa ni á los muchos amigos que reconocen su autoridad dentro de la situación.

Más claro: que el señor Alonso Martínez ha oído que el ministerio de Gracia y Justicia tiene ya un *Giro* tan grande que necesita remiendo con urgencia.

Y al señor Alonso Martínez no le vendría mal, por lo visto, que le pusieran de remiendo.

La crisis ya conjurada, era por haber sido derrotado en la comisión de presupuestos el general Martínez Campos.

Terminada la votación, que dió por resultado 9 votos contra 6, ocurrió lo siguiente que refiere *El Liberal*:

«Como herido del rayo se levanta el general, y dirigiéndose al señor Moret, le dice: «Yo me voy, porque ya está esperada el Consejo de ministros.»

«El señor Moret: «General, haga usted el favor de no marcharse. Todavía hay masa.»

El general, estrechando la mano del señor Moret, y revelando en su semblante el desconcierto de su ánimo—No puedo; me voy.

«El señor Moret: Pues entonces continuaremos otro día. Se levanta la sesión. (El general abandona precipitadamente la sala de presupuestos, y al llegar al pasillo inmediato, desahoga su pecho con exclamaciones como estas: «Yo no vuelvo más á esta casa; yo voy ahora mismo al Consejo de ministros y presento la dimisión, pese á quien pese; esto no se puede sufrir; no entiendo una palabra.» etc. etc. Detrás del general salen los señores Duro, Lacaña, Ochando y algún otro amigo para consolarle y disuadirlo de su temerario propósito; pero el general no hace caso de tales consejos, que le parecen muy impertinentes. Se desprende de sus amigos, y continuando sus gritos, se mete en el coche.»

Ahora lo que falta saber es como se ha conjurado la crisis.

Porque ó el general se ha conformado por último con la derrota sufrida en la comisión de presupuestos, ó la comisión ha anulado la votación para dar gusto al general.

» O el demonio que lo entienda.

«A un sueldo de *El Imparcial* manifestando que la novicia propagada de los neos no tenía más objetivo que preparar una nueva guerra civil, contesta *La PE*.

«Nada más es cierto que el hecho: los carlistas han sostenido dos guerras civiles desde 1833, es decir, que por de pronto han desmentido el axioma histórico de que jamás en un siglo y en un mismo país se han dado dos guerras civiles; y todavía puede asegurarse más, que su en el que viene y acaso durante muchos siglos, los carlistas sostendrán todas las guerras necesarias, siguiendo el ejemplo de sus antepasados los españoles que lucharon siete siglos contra los moros, hasta lograr su total expulsión de España.»

Ya lo sabe el gobierno por explícita declaración de los mismos.

Están amontonando elementos para una nueva guerra civil.

No los interrumpamos en su santa tarea.

Pero preparémoslos para darles otra paliza.

El ayuntamiento de Barbastro, en virtud de que no tiene dinero, ha determinado que no se enciendan los faros públicos.

Ha hecho muy bien. De ese modo cuando vayan los recaudadores de contribución con las papeletas del trimestre, dirán los vecinos:

—No puede ser ¡Estamos á oscuras!

## TELEGRAMAS.

Madrid 4.—(por 2024)—Ya no hay nada; quien creyó en crisis se llevó tostada pues son los fusionistas tan... glotones que no sueñan tejada á tres tirones.

» Mas dice uno del centro

que la precison toda anda por dentro.

» París 3.—Mejorando nuestra Hacienda mas política el diablo que la entienda.

El dia que sepamos gobernarnos podremos á germanos tragarnos.

(En sabid, aunque nos posee dice que ha de tardar el día ese)

BARCELONA.—Imp. de V. Perez Fontanella 11, bajos.